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可持续发展没有终点线
携手打造更有韧性的绿色价值链

蒙牛集团总裁卢敏放在致辞中表

示，在全球绿色低碳转型加快之际,作为

中国乳业的“国家队”，蒙牛集团担责于

身、履责于行，始终践行ESG理念，加速

可持续发展步伐。背靠GREEN可持续

发展战略，蒙牛向“2030碳达峰，2050碳

中和”的承诺稳步推进，一面“瀚海耕

绿、治沙哺业”形成生态保护和产业发

展的良性循环，一面加强供应链管理、

推进数智转型，蒙牛同上下游伙伴打造

中国乳业的绿色价值链。

“在内蒙古乌兰布和沙漠，蒙牛在

十余年种植了9700万棵树，创造出200

平方千米的绿洲，不但彻底改变了当地

生态环境，还打造出世界上第一座有机

牧场；在云南曲靖，我们还建成了中国

乳品行业首个实现国际、国内双认证的

零碳工厂……”，卢敏放用一个个鲜活

的案例，将“绿色蒙牛”的生动探索带到

论坛现场。

乳业可持续发展意义重大，非一日

之功，亦非一己之力。作为全球乳业治

理的参与者和贡献者，蒙牛不断深化国

际合作，推动形成减碳合力。蒙牛是中

国首个加入联合国粮农组织等联合发

起的全球“乳业净零之路”气候倡议的

乳制品企业。在

今年 8月的世界

奶业大会上，蒙牛

携手全球生态圈

企业共同发布全

球乳业净零倡议，

倡导打造绿色低

碳的全球乳业可

持续发展共同体，

为全球乳业搭建

了减碳交流合作

平台。

蒙牛与上下

游伙伴的努力，也

得到了国内外权

威机构的认可。今年，蒙牛已连续3年

蝉联“恒生可持续发展企业指数成分

股”，位列国资委“央企ESG·先锋100指

数”第三名，被标普全球评为“行业最佳

进步企业”。就在不久前，蒙牛在MSCI

ESG评级中获评AA，不但成为中国唯一

一家取得“AA”评级的综合型乳制品企

业，也在所有77家参评同业企业中位居

“领导者”水平。

“可持续发展只有里程碑、没有

终点线”。卢敏放表示，蒙牛致力于

建设“更绿色”的乳业，未来将推动上

游牧场减碳 100万吨、改善 100万亩

土壤健康、2030年前全面转型绿色工

厂。在“零毁林”承诺下，蒙牛将携手

合作伙伴“保护、恢复和种植一万亿

棵树”。

在本次进博会上，蒙牛旗下现代牧

业集团当天还与中粮国际有限公司签

订合作备忘录，达成中国乳业首个“零

毁林”大豆订单，助力蒙牛2030年“零毁

林”目标达成，助力全球打造更有韧性

的农业绿色供应链。

“乳业的下半场才刚刚开始，‘更营

养、更绿色、更智慧’代表着行业未来的

发展方向。”卢敏放表示，全球乳业同仁

要更加广泛和深入的合作，共同推进乳

业净零目标的达成，为保护地球环境，

满足消费者的营养需求，推动乳业繁荣

发展而携手奋斗。

11月5日至10日，第六届中国国

际进口博览会在沪举办。蒙牛携旗

下贝拉米、妙可蓝多宝酪斯以及合作

伙伴阿尔乐等品牌集体亮相，第六次

奔赴进博之约，携手各界伙伴共享乳

业高质量发展成果，共创乳业美好新

未来。

11月6日，作为第六届进博会的重要配套活动之一，第六届

全球乳业合作论坛在沪召开。本届论坛以“携手可持续，共享新未

来”为主题，由中国食品土畜进出口商会主办、蒙牛集团承办，国内

外政商人士和行业专家齐聚一堂，共同探讨乳制品的可持续发展、

乳业净零排放等热点话题。

夏天时网友们对霸总式演绎消防员的口诛
笔伐还在眼前，都市偶像剧的“真”霸总们又在
秋冬集体登场。这边出则豪车入有豪宅，名利
场内外走路生风，财经传媒趋之若鹜；那边旋转
楼梯拾级而上，酒杯轻摇间笑看风云，投资界众
生侧目。“流量小生”们的新剧同档期对垒，相似
的出场方式，熟悉的霸总内核。

打开《以爱为营》，该剧播出十多集，已把近
20年间的悬浮剧套路走了个遍：男主含金钥匙出
生，才识、颜值堪称人中龙凤，圈内外凡知其名者
无不为之折服；女主才华横溢又容貌倾城，虽遭
心机女同事嫉妒算计，所接触的男性无论身份
学识统统对她青眼有加。男主27岁创业成功、
站上金字塔尖，女主25岁已是权威杂志主笔、头
版特稿专业户，但所谓真知灼见、洞察趋势只是
泛泛而谈。男主的重磅演讲全靠MV装腔作势，
女主能对话业界大佬多半承蒙男主偏帮。主角
爱情缘分天注定，上一秒失恋，下一刻就能重开
新副本，她撩得唐突，他爱得毫无由来。主角们
的亲友团，酒吧、演唱会无需相约，人生何处不
相逢；你的兄弟长辈、我的闺蜜师友，迟早缘上
有缘、亲上加亲；就连反派阵营前男友，兜兜转
转“我曾背弃的竟是我已攀附不起的”……

这样的霸总剧里，人物是小时代的，成功是
小儿科的，剧中人的生活“身边即世界”，剧中人的
情感突如其来又不讲逻辑。明明像极土味又狗
血的平台短剧，偏偏故事注水到36集，除了帅而
自知、美而自觉的演员个人秀，只剩剧情空转，以
至网友感慨“靠脸撑下去”“能看的都在预告里”。

围绕《以爱为营》的舆论场，除了粉丝们“你
可以永远相信???”的闭眼赞美，也有普通观众
对演员演技生涩、台词不过关的评价，更多中间
派常用的论调则是“帅就行了”“美就好了”“甜
就够了”。似乎对一部承担着平台方KPI、满足
观众甜蜜想象的偶像剧而言，探讨剧情和演技，
本身有些超纲了。

相比之下，《我要逆风去》的层次丰富得多，
但观感也拧巴得多。该剧开篇不可谓不浮夸，
毒舌霸总运筹帷幄式亮相，娇蛮富二代在电商
直播里嚣张登场。随着女主父亲猝然离世、家族企业轰然倒塌，故事走向了不同
支路。其中固然有老工厂求创新、民族品牌谋复兴的情怀价值，有互联网时代众
声喧哗的现实底子，可也充斥大把的商战简单、情感牵强、复仇尴尬的伪现实基
因。剧集的气质四分五裂，演员的功力更是参差。同框之内，选秀出身的半路演
员有之，一夜爆火的新顶流有之，接受过好剧洗礼的青年演员有之，千锤百炼的
老戏骨也有之，偶像剧、悬疑剧、现实剧常常各演各的。

表面看来，从剧本到呈现，《我要逆风去》各方面品质都要优于《以爱为营》。
但回望两部剧的拍摄之初，有些雷同的选择颇值得玩味，它们都选择了当年火热
出炉的所谓新晋“顶流”。假如说《以爱为营》打一开始就定位“粉丝特供剧”，那
么《我要逆风去》从现实主义变成四不像，成因要复杂得多。创作者既抱定追求
现实主义表达的“野心”，却又对现实主义缺少自信与定力，试图用流量派+演技
派的组合阵容，让他们“各司其职”，实力派负责演技，流量负责吸引粉丝、完善
“数据报表”。殊不知，恰是一张“不错的报表”约束了剧作在内容上的更高追
求。创作逻辑上，它虽有现实基底，但为流量谋，主创不得不考虑甚至迎合支撑
流量的艺人粉丝们。从颜值、人设到爱情怎么谈，都不得不照顾粉丝心理精心剪
裁。如此迎合固然让流量基本盘有了保证，可生活的真实感、丰富性，演员表演
的空间也都被过滤、被压缩了，最终沦为半是生活半是浮夸的半成品。

就这一角度看，真正值得如今都市剧创作者深思的是——不唯流量、不迎合
粉丝，还能好好讲故事吗？
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“一切科学与技术都是共生共荣

的关系，而基础科学研究的发展不仅

仅预示着我们未来生活中新科技的出

现，也影响了科学研究的进一步发

展。可以说，正是过去几百年中，科学

家们的接力才使得我们能够今天实现

量子通讯，用上核磁共振、GPS等这些

看似普通的技术。”昨天，复旦大学“浦

江科学大师讲坛”上，2012年诺贝尔

物理学奖得主、法国法兰西公学院名

誉教授塞尔日 ·阿罗什通过光学物理

的发展，展示了科学与技术互相推动

的关系。他还表示，作为科学家应该

让更多公众了解到科学前沿。他在讲

坛结束后接受了记者专访。

“从事科学研究，必须与
优秀的科学家为邻”

阿罗什年轻时偶然接触了光学，

一下子就为光学的魅力折服。“从某种

程度上说，我们从外部世界获得的信

息都来自光，科学家对星体、宇宙运作

的信息也都来自于光，这些信息可能

通过几百万年甚至几十亿年才被我们

看见。”所以，阿罗什的最初理想是成

为天文学家。

其后，阿罗什在导师——1966年

诺贝尔物理学奖得主卡斯特勒的影响

下，迷上了量子物理。他说，自己最大

的幸运是在实验室很好的环境中受到

了熏陶，从而走上了光学研究之路。

他还认为，“要从事科学研究，必须与

优秀的科学家为邻。星光熠熠的科学

家会激发我们探索的热情和动力。我

的导师以及我所带教的人，都不断令

我产生研究的激情。”

阿罗什列出一张光学历史上产生

重要作用的物理学家，从中可见，自

17世纪开始，光学就已经成为一门科

学，而大众熟知的一些物理学家，不论

是伽利略、牛顿，还是费马、开尔文等，

几乎都从事过光学研究，且取得了成

绩。而后来的400年中，科学家们接

力在光学领域不断取得突破，从似是

而非中找到科学发展的正确道路。

科学与技术是共生共荣
的关系

阿罗什倾其一生都在从事光学研

究，在他看来，光学从最初诞生到现

在，充分说明了这一点，科学与技术总

是共生共荣的关系。尤其就物理学发

展而言，有些技术的发展非常重要。

“从伽利略将望远镜指向天空，到现在

的量子通讯，每一次新技术的出现都

推动了光学的进展，而光学研究的每

一次突破不断推动了后续的科学发

展，也预示了新技术突破为人类生活

带来的改变。”

阿罗什还举了一个例子，17世

纪，正是伽利略和助手完成钟摆实验，

发现钟摆定理，从而使一天误差只有

10秒的摆钟得以诞生，这也使得后来

光速的测量成为可能。伽利略发明的

反射、折射望远镜，以及后来其他科学

家发明的观测光谱的光学设施，使得

基础科学研究中不断有新的问题被提

出，并使得电磁学、电动力学、量子物

理等得到了发展，从而出现了一系列

改变生活的技术。

“现在很多生活中的变化都来自

于量子物理的发展。”阿罗什说。

与此同时，阿罗什谈到，“也许是

因为科学的普及工作做得还不够好，

使得公众对于科学与技术的密切互

动，包括对我们生活的改变并没有明

确的意识。甚至现在美国和欧洲还出

现了一种反科学的潮流。”在他看来，

这种现象的出现主要是因为无知，让

公众了解科学内涵，更熟悉科学的前

沿非常重要。

他强调，在这个改变的过程中，教

育非常重要。“一方面，科学家必须让

更多公众了解科学前沿。与此同时，

对那些反对科学的人究竟是怎么想

的，科学家其实知之甚少。”他以法国

为例谈到一种情况，基础教育阶段的

老师往往是文科出身，理工科毕业生

往往因收入问题，选择做老师的比较

少，在他看来，这样的教师群体特色可

能影响学生的科学素养形成，“老师本

身的科学素养不够，使得他们内心并

没有足够的自信去讲授前沿科学”。

大科学和自由探索的小
科学之间总是互补

现代物理学研究越来越依赖大装

置、大团队，这从近年来获得诺贝尔物

理学奖的项目也可窥一斑。至今还在

从事科研的阿罗什坦言，大科学和自由

探索的小科学之间总是互补的。

他举例谈到，对基础物理的探索，过

去人们更青睐于对撞机等大科学装置给

出新结论，在对撞机刚开始出现时确实

如此，但现在瓶颈陆续出现。与之相反，

一些小规模实验其实也可以“贡献很

大”。比如就量子科学而言，阿罗什坦

言，他比较赏识的华人教授，科罗拉多大

学叶军的量子精密测量就是一个自由探

索的项目，为当下一些关于量子科技的

大科学研究结果提供了很好的补充。

“我更偏爱小一点的团队，我的工作

在几个平方米的实验平台上就能完成。”

阿罗什坦言，他的团队也只有20人左

右，“因为团队小，且不依赖于大科学装

置，所以我们对探索的方向有着更大的

自主性，可以探索自己真正感兴趣、真正

想理解的问题。”

如何看待大科学项目与自由探索的

小科学？“目标明确的大科学项目和耗资

巨大的大科学装置当然有其重要意义。”

阿罗什进而谈到，“现在不少国家的政府

倾向于把有限的资金用于大科学装置，

但是自由探索是绝不能被忽视的，在大

科学和自由探索的小科学之间，取得一

种平衡是很重要。”

在阿罗什看来，中国在这方面做得

不错，上海的一些大科学装置也受到不

少国外科学家的关注。

诺奖得主塞尔日 ·阿罗什接受记者专访——

“基础研究发展预示了
未来生活中的新科技”

■本报记者 姜澎

药工在热气腾腾的火炉边不断搅

拌，黑色的汤汁在锅里翻滚跳跃，一阵

阵浓郁的药香扑面而来……随着浸泡

6个多小时的第一批膏方药材正式入

锅，煎煮着一百口紫铜锅的炉火越来

越 旺 ，室 内 温 度 一 会 儿 就 达 到 了

40℃。昨日是立冬，上海中医药大学

附属岳阳中西医结合医院的膏方制作

室正式开炉，由此也拉开一年一度冬

季养生的序幕。

冬季养生，膏方是不变的主角。

“岳阳膏方”是沪上中医养生的一张

名片，近年来吸引了越来越多的市民

慕名前来，其中一大重要原因就是岳

阳医院始终保留自制膏方传统，是上

海乃至全国规模最大、自制加工能力

最强的医院。每年秋冬，岳阳医院的

百口紫铜锅一起熬制膏方的盛大场面

已成为海派中医的一道特色风景。

“很多地方的膏方是流水线上操

作，电脑控温，一体成膏，效率是高了，

但老中医的传统也慢慢流失了。”膏方

制作室里，中药师朱晓春正在用竹搅

片翻着紫铜锅里的药材。

朱晓春说，岳阳医院始终坚守膏

方的古法炮制工艺，用紫铜锅煎煮，分

七个步骤：配方、浸药、提取、浓缩、收

膏、分装、晾膏。这七个步骤需要一天半

到两天时间，最终出炉的是一人一方、原

汁原味的岳阳膏方。

昨天上午10时许，第一批膏方的

“头汁”煮好了。朱晓春说，取出药

汁后，再继续煎煮、压渣提取“二

汁”，“头汁”“二汁”合并放置在容器

中沉淀。

为什么要压渣？老药师说：“很多有

效成分都含在药渣里，只有榨得干干净

净，才对得起定制者花的钱。”

今天，首批膏方就将进入收膏阶

段。收膏前，药师还会按照处方，依次兑

入阿胶、鳖甲胶、黄明胶等胶类、黄酒和

糖类，此外还有各种珍贵细料，如虫草、

人参、鹿茸等。

文火熬制中，只见黑色膏体逐渐变

稠，用竹板挑起膏体检查，能滴下成片，

也就是老药师口中的“挂旗”，这才意味

着收膏完成。随后，经分装、晾膏，膏方

制作就大功告成了。

“民间素有‘三九补一冬，来年少

病痛’的说法。”上海市名中医、岳阳

医院消化内科首席专家朱生樑主任医师

说，“随着人们的健康需求不断提高，

膏方进补也越来越受到普通百姓的关

注。冬天气温低，热量耗散多，胃肠道

功能相较其他季节强，生理机能的旺盛

有利于营养物质的吸收利用，现在正是

服用膏方的好时候。”

“‘春生、夏长、秋收、冬藏’是根据一

年四季的气候变化规律而定的中医养生

原则，膏方正是适应冬天气候环境的养

生方法。”岳阳医院呼吸内科首席专家杨

佩兰主任医师介绍，膏方的主要作用是

扶正补虚，作为我国冬令进补的传统保

健药剂，它在冬令闭藏时节对多系统的

疾病都有着良好的治疗效果，能帮助广

大市民防治疾病，改善体质。

今年，岳阳医院膏方门诊预约已近

万人次。岳阳医院党委书记郑莉介绍，

岳阳膏方门诊至今已有40余年历史，历

经几代中医人薪火相传，“岳阳膏方”形

成了海派中医特色品牌，深受百姓喜爱，

现在每年要制作2万料。

为了更好地传播海派膏方文化，

2021年，1000余平方米的“岳阳膏

方”楼建成，由国医大师严世芸教授亲

笔题名。一楼为岳阳膏方制作基地，用

于传承传统技艺，熬制岳阳膏方。二楼

为中药膏方特色制剂传承工作室和海派

中医膏方文化展厅，供大众零距离了解

中医药非物质文化遗产——海派中医膏

方熬制技艺。

随着正式开炉，岳阳医院这间膏方

制作室将成为医院里整个冬天最忙碌的

地方之一，这些汇聚药材和手艺精华的

膏方将在第一时间送到定制者手中。

立冬时节，膏方制作室成为老牌中医院里最忙碌的地方之一

热气蒸腾，冬令膏方飘香开炉

■本报记者 唐闻佳

本报讯（记者唐闻佳）昨天，上海
市医疗保障局在第六届进博会现场举

行部分带量采购中选药品和高值医用

耗材采购意向集中签约仪式。本次签

订采购意向的产品主要包括国家组织

药品集中采购和本市高值医用耗材集

中采购的部分外资企业中选产品，意

向采购金额总计约24.5亿元，其中药品

的意向采购金额为14.9亿元，高值医用

耗材的意向采购金额为9.6亿元。

上海医保部门在国内最早探索开展

药品带量采购，截至目前已组织开展九

批国家组织药品集采，涉及374个品种，

中选企业超700家，中选厂牌超1500余

个，平均降幅超50%。

借鉴药品带量采购的成功经验，本

市也开始探索对高值医用耗材开展带量

采购。目前，国家组织冠脉支架、人工关

节、骨科脊柱，以及四川口腔种植体集采

结果，均在本市顺利落地。

上海医保部门表示，下一步将继

续常态化、制度化开展药品耗材集中

带量采购，更好满足人民群众的就医用

药需求。

副市长华源出席。

市医保局签订采购意向约  .5亿元

本报讯 （记者唐闻佳）作为第六
届中国国际进口博览会上海交易团的

重要配套现场活动之一，由上海申康

医院发展中心与东方国际（集团）有

限公司共同主办的“上海市级医院大

型医用设备集中采购签约仪式暨新品

首发式”昨天在国家会展中心举行。

申康中心和16家市级医院代表与6家

跨国医疗器械厂商及外贸代理机构代

表共同签署了大型医用设备集中采购

协议书。

本届进博会前，各市级医院提前与

进博会全球展商对接洽谈，按照公平、公

正、公开的规范流程，16家市级医院完

成了前期招评标工作，共32台设备中

标，采购金额达4.5亿元。中标设备产品

包括最先进的CT、MRI、DSA、直线加速

器和手术机器人等。

近年来，申康中心组织市级医院充

分利用进博会平台。本次进博会前期，

申康中心通过组织市级医院推荐和企业

自荐，广泛开展新品征集，最终遴选出

20款国内外新品，包含“全球首款、

亚太首发和国内首秀”三个板块。

副市长华源出席。

  家市级医院签约采购大型医用设备

本报讯 （记者姜澎）昨天，“浦
江科学大师讲坛”第四期在复旦大

学相辉堂开讲。2012年诺贝尔物

理学奖得主、法国物理学家塞尔日 ·

阿罗什以“光的科学：从伽利略到量

子物理”为题作报告。

阿罗什是法国法兰西公学院名

誉教授，他的研究聚焦量子光学和

量子信息科学，对量子光学中的量

子电动力学研究作出过重要贡献，

在实验量子力学领域享有盛名，并

因为“开发能够测量和操纵单个量

子系统的开创性实验方法”而获诺

贝尔物理学奖。

上海市政协副主席吴信宝、钱

锋出席论坛。吴信宝为阿罗什颁授

浦江科学大师讲坛“主讲科学家”纪

念证书。

“浦江科学大师讲坛”复旦开讲

塞尔日 ·阿罗什

综合 专题


